
責任編輯 曉辰 張芃芃 美編 坤華

Hong Kong Commercial Daily http://www.hkcd.com A2新聞重要
2021年3月15日 星期一

【香港商報訊】記者莊海源、林駿強報道：今年全國兩
會通過了國家 「十四五」 規劃和2035年遠景目標綱要，為
香港未來發展帶來很大的機遇。對此，林鄭月娥在接受商
報記者專訪時表示，今次香港特區政府在 「十四五」 規劃
綱要裏面都有深度參與。她說，規劃綱要第61章就香港部
分的政策與規劃， 「每一個字都是對香港的支持」 。特區
政府會將一直在做的工作繼續做下去，投入必要資源，用
好中央政策，發揮好粵港澳大灣區發展優勢。此外，要加
強市民的愛國意識和對國家發展的瞭解，這不僅是 「十四
五」 規劃的要求，亦是特區政府未來工作的重點。

「十四五」規劃令人鼓舞

對於未來的議會生態及政治氣氛，林鄭月娥信
心滿滿： 「你問這個問題，我很有資格答。因為
我做了40年政府官員，而且在高官的位置都做了
20多年。所以，我體會過一個理性、包容、可以
有良性互動的議會。甚至我今天的政府團隊裏
面，有一位局長，就是來自一般人所認為的民主
派。」

林鄭期望，香港議會可以回到那種很理性、大
家可以辯論政策、可以批評政策，甚至可以否決
政策的時候，但前提是不可以做違反國家利益的
事。只要能夠回到這個局面，她覺得對於未來施
政一定有利，因為大家就會就事論事，就不是用
一個泛政治化的立場去看問題。

過去幾年，特區政府提交的大部分建議，如果
當中有一個國家的角度，有一個涉及內地的情
景，部分不符合愛國者標準的議員就會無限上綱
上線將其醜化，來抹黑中央政府，傷害兩地人民

的感情，誣衊港府去做一些 「我們一定不會做的
那些事」。 「如果沒有這些爭拗、內耗，或是泛
政治化的鬥爭，我相信一定給予我們更好的施政
空間。」林鄭說。

林鄭亦強調，她並不期望今次全國人大出手，
幫港府製造一個90人的 「超級大橡皮圖章」。特
區政府仍然歡迎有不同政治立場、對於經濟社會
事件有不同看法的人進入議會，令我們有一個多
元的討論。因為香港社會是多元的，750萬人都可
以有不同意見，但議會只有一種意見、一種聲
音，就很難管治。

林鄭指出，立法會應該是社會的縮影。但她仍
強調，香港社會絕大部分市民都是愛國的，為何
議會裏面會出現這些議員、會做違反國家利益的
事？我們只要將這些人排除在這個政治體制，就
一定可以與有不同政見、不同政治立場的人去溝
通及合作。

林鄭談積極融入「十四五」規劃

涉港部分字字都體現對香港支持

全國兩會通過了國家 「十四五」規劃綱要，將為香
港未來發展帶來很大的機遇。對此，林鄭月娥表示，
特區政府今次在 「十四五」規劃綱要裏面亦都有深度
參與。

「我提的所有意見百分百被接納」
特區政府一年多以前就開始積極調研，調查研究香

港的強項、香港經過政策推動有何進展等，然後提出
建議。內地部、委、會則積極考慮特區政府的意見，
然後草擬了 「十四五」規劃裏直接涉及香港部分的政
策內容，之後又特地拿給特區政府查看，這一切她都
非常感激。

林鄭表示， 「我可以跟大家說，我看完（ 『十四
五』規劃綱要）有意見都會去提。我可以說，我提的
所有意見，是百分百被接納的。 『十四五』規劃第61
章裏就香港部分的政策規劃，每一個字都是對香港的
支持！」

她直言，相對 「十三五」規劃， 「十四五」規劃更
加令人鼓舞。因為在未來這5年間，中央給香港帶來
了更多的信心，令中央在 「十四五」規劃中支持香港
可繼續扮演新的角色。

故宮文化館將讓香港走向國際
「十四五」規劃中涉及香港的部分，一是支援香港

建設國際科技創新中心。就香港創科發展，上一個五
年規劃已明確提出，支持香港發展創新及科技事業
等，惟兩者之間的含義是相差很大的。粵港澳大灣區
建設規劃綱要中提出希望建設一個國際級的創科中
心，而香港創科事業在整個大灣區扮演一個非常重
要的角色，因此，香港邁向國際，離不開粵港澳大灣
區的發展。

第二方面，支持香港打造國際航空樞紐。以前的
「十三五」規劃中，並沒有特別提出支持香港的航空

事業。 「但是，我們要爭取，因為我們有 『三跑』(指
機場第三條跑道)發展、有機場城市的發展、有機場鄰
近港珠澳大橋人工島的發展。所以，我們要去爭取中
央支持香港成為一個國際航空樞紐和中心。」

第三方面，是支持香港可以發展成為中外文化藝術
的交流中心。這項政策聚焦於西九文化區，因為近年

來香港在文化方面有了很大進展。香港康文署每年都
會去內地一個城市舉辦香港文化周，例如2019年文化
周走進了上海，加深了港滬兩地文化交流。現在雖受
新冠肺炎疫情的影響，但香港在文化方面仍可以扮演
國內國際雙循環的角色。 「當然，最重要的是我至愛
的香港故宮文化博物館得以建成。試想，故宮能借出
珍藏文物讓我們展出，我們一定要透過發展中外文化
藝術交流，來推廣故宮文化，讓香港走向國際。」

在民生方面， 「十四五」規劃提出完善港澳居民在
內地工作或居住的措施。林鄭指出，這是配合習近平
主席2017年來香港視察、參加深圳經濟特區建立40周
年慶祝大會時所說，要給予港澳居民更多便利政策，
讓香港市民特別是香港年輕人，在進入大灣區及內地
城市讀書、就業、創業、居住時，都能夠感到很便
利。當初習主席的一句句講話，如今都已寫進了 「十
四五」規劃，並即將成為現實。

加強港人愛國意識是未來工作重點
「你說中央給予了香港很多，香港又做了什麼？」

林鄭對記者感慨道，某種程度上我們的確是做了很
多，所以中央才樂意給予我們更多。過去三年多來，
如果我們沒有投資近1000億元在創科發展、沒有在科
學園開展與中科院的合作項目，中科院怎麼會在科學
園成立兩個中心；如果沒有內地科研基金可以 「過
河」、沒有香港5間大學打算在粵港澳大灣區成立分
校、沒有香港積極參與科研建設，我相信中央未必有
信心把支持政策寫進規劃中去。所以，我們只有將一
直在做的工作繼續做下去，投入必要資源，用好中央
政策，發揮粵港澳大灣區發展優勢。

但是，她提醒道，我們必須承認香港現在仍欠缺一
樣事，這件事在 「十四五」規劃中也有提到，就是
「要加強港澳同胞的愛國意識，以及對國家發展的瞭

解」。林鄭說， 「這個真的很重要，我們政府做了多
少政策，鼓勵市民去大灣區創業，部分市民仍受到有
些媒體的影響，對於內地有一套很負面的看法，不願
意去內地，浪費了很多機會，而我們的努力只能是紙
上談兵，沒有辦法令港人真正融入國家發展大局。所
以，加強國民教育、憲法和基本法教育，我覺得是理
所當然的，亦是未來工作的重點。」

對於少數西方國家詆毀全國人大就完善香港特區
選舉制度作出決定，林鄭表示，一些外國政府會採
取這樣的態度不是香港的問題，而是很高層次、地
緣政治的問題。事實上，有部分國家很不想見到中
國崛起，所以任何能夠打擊、攻擊中國發展的事
情，他們都絕不手軟。因此，這不是香港特區自己
可以處理的，一定要在國家層面去處理。

為保護國安受影響是一份光榮
「(外國)除了不斷譴責、批評、攻擊我們外，還

會更加粗暴地制裁我們的官員……連同我本人的12
位香港政府官員、內地多位副委員長及港澳辦系統
的官員，都在制裁名單裏。」

對於外國制裁，林鄭毫無懼色： 「我可以代表另
外 11 位同事說，我們都不受威嚇，亦都無畏無
懼，會繼續做好我們的工作。在這個歷史的轉折
點，作為香港特別行政區的官員，能夠為保護國家
安全而受到一些影響，這是一份光榮的使命。」

林鄭續指，事實上，無論是香港國安法或者是今
次完善選舉制度，都令香港作為一個外向型經濟體
及商業城市能更加穩妥發展。無論是海外的投資
者，或是想來香港發展的人，都希望有一個安穩的
商業環境。他們沒有理由來一個日日有 「黑暴」、
出外都不敢的地方。所以，一個崇尚法治、依法辦
事、維護保障個人自由及權利的環境，對於香港未
來的國際地位，只會有更多的好處。

對於完善本港選舉制度的宣傳解說工作，林鄭月
娥表示，特區政府日前同本港在海外的十多個經貿
辦事處講解過一次，他們會與當地商界、媒體來做
解說。不過，更重要的仍是本地市民的認可及支
持。這是香港的內部事務，亦是國家的內部事務，
外國根本不應該介入。外國政客幹預時常會說
「stand with Hong Kong」 (與香港人一起)，要
「支持香港人」。但如果香港人都接受完善選舉制

度，都不歡迎外國幹預，外國政客又有什麼基礎及
藉口去阻攔香港發展呢？

完善選制令參政空間更廣闊
就很多市民關心的民主派參政空間的問題，林鄭

坦言，政府會藉助客觀標準評定參政者是否為一個
愛國者。曾經一些候選人及就任者的資格被取消，
都是經過法庭的考量。屬於某一個政治聯繫的人能
否參選，答案在他們自己那裏。不過，當然如果他
已做了很多違反原則的事，比如他去年與亂港分子
勾結，去燒過國旗等，這些一定會是考量的因素。
但是，任何有志參選的人，只要符合愛國者的標
準，他也可以做一個民主派人士。事實上，選舉委
員會人數由1200人擴到1500人，立法會人數由70
人增到90人，令參政空間更加廣闊，政府也希望
在立法會聽到多元的聲音。

對於 「愛國者治港」，林鄭認為對於香港來說並

不陌生： 「這不是新增的事物，所以大家也不需要
反應太大。因為現今本地的選舉條例裏有一個角色
叫做選舉主任。選舉主任正是做這個工作，因為他
要監督一場選舉，其中一個具體職能就是要確定獲
得提名的人是否符合資格。參選者是否提名有效，
是否符合資格，是不存在爭拗的，因為早前法庭已
裁決過，看你是否按基本法第104條所講，會擁護
基本法、效忠香港特別行政區，而這也不是虛無縹
緲的原則。因為經過幾次被取消資格事件發生，有
人已提選舉呈請，法庭就這些案件已定了一些規
矩。」

資格審查委地位高過選舉主任
林鄭又指，香港有一條法例就是明確公職人員參

選或就職後的要求。這條法例的目標，就是要落實
2016年全國人大常委會對於基本法104條解釋的內
容，令提名資格這個要求更加清晰，令效忠、擁護
等操守具體化、法律化。當然，它不會將不同的情
景都包括，但最少舉了一個正面清單、負面清單，
告訴你如做了這些事，你就很難符合標準。這亦不
是政府憑空做出來，是基於以前的案例，疏理出來
正面清單及負面清單。香港日後的選舉工作就不是
靠選舉主任，而是靠資格審查委員會。雖然資格審
查委員會的組成尚未確定，但林鄭透露，該委員會
地位會高於選舉主任，且不是一個人。

對於外國制裁 林鄭毫無懼色

完善選制外國根本不應介入

冀立會回歸理性多元討論合作

▲林鄭表示， 「十四五」 規劃就香港部分的政策， 「每一個字
都是對香港的支持」 。 記者 蔡啟文攝

◀林鄭稱，香港故宮文化博物館的建成，
促進香港發展中外文化藝術交流。 中新社

林鄭期望，香港立法會可以回歸理性，減少內耗與爭鬥。 記者 馮俊文攝
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